

**練馬区立中村小学校北校舎屋上防水および外壁等改修工事におけるアスベスト(石綿)除去工事
住民説明会 議事録(要旨)**

平成30年6月27日(水)18時30分～21時00分 於:中村小学校 南校舎1階会議室	
1	開会の挨拶
2	出席者の紹介
3	資料の確認
4	工事内容の説明
5	質疑応答 (上段:質問 下段:回答)
1	この工事におけるアスベストのレベルは何ですか。 レベル1(外壁塗材) 及びレベル3(成形板等)に該当します。
2	全て外部の工事であって、学校内部の工事は一切ないのか。 内部でのアスベスト除去工事はありません。※注記1
3	資料3ページの写真がアスベスト含有部位の全てと考えて良いか。 その通りです。※注記2
4	洗濯物は普通に干して問題ないのか。 普通に干して問題ありません。
5	この工程表によると、アスベスト除去作業の期間が8月に入ってから9月まで掛かるようだが、もう少し前倒して行えば、夏休期間中にアスベスト作業を終えられるのではないだろうか。 アスベスト除去作業自体は夏休中に完了させる予定です。
6	アスベスト除去は夏休み中とのことだが、その間プール指導で児童が学校に来る。本当に問題ないのか。北校舎は完全に密閉できるのか。 児童が登校しても問題はあります。昇降口部分および北校舎西面は完全に密閉いたします。
7	プール指導期間、子供たちは昇降口を通過してプールに行く。それは問題ないのか。 通る場所はある程度限定されます。中央の昇降口の周囲は密閉されますので人は通れません。他の通路を使うことは問題ありません。
8	密閉するのは渡り廊下の外壁工事に関わる部分だけで南校舎は塞がないのか。 密閉するのは北校舎西面と渡り廊下の外壁工事に関わる部分だけです。南校舎は工事を行わないため通常通り使用可能です。
9	飛散はほぼ無いといわれても、100%大丈夫と言われないと洗濯物も干せないし、窓も開けられない。心情的に開けたくない。 完璧に密閉して作業します。
10	児童は工事中マスク着用等の必要は無いのか。アスベスト除去作業で回収した水はどこから搬出するのか。 マスクの必要はありません。バキュームで回収した水の搬出は西側の門から行います。

11	資料3ページの写真およびサブ資料に基づいて、アスベスト撤去専門業者による再説明をお願いしたい。 アスベスト含有の塗料の除去は高圧水を利用して行います。 高圧の水を吹き付けて塗料やコンクリートを削り取り、その水、塗料、コンクリート破片および空気を吸い込みながら作業を行うため、環境省の指導でも密閉養生は不要となっている工法です。 本工事では安全を考えて密閉養生した上、負圧にして飛散防止対策を徹底します。密閉養生した部分の空気は、HEPAフィルターで粉じんを除去し、床に溜めた水も回収して処分します。
12	メイン玄関の西側に小さい玄関がある。その天井に穴のたくさん開いた板が貼ってあり、モルタル補修されているがそこはアスベストではないのか。 アスベストではないため、今回のアスベスト除去工事の対象ではありません。
13	西側は道路に近い。通る人にアスベスト作業をしている掲示はないのか。 法律により作業前14日前に標識を掲示をします。
14	アスベスト作業内容は周知するのか。 作業内容および工程を現場にて掲示いたします。
15	工事の振動はあるのか。 重機の作業ではありませんので振動はほぼありません。
16	敷地の4か所で粉塵濃度測定を行うとあったが、結果については公表されるのか。 測定の翌日くらいには結果がわかります。測定結果については公表します。公表方法は検討します。
17	校舎内の粉塵濃度測定は行わないのか。密閉しているから校舎内は安全といわれても、目に見えるものではないので不安だ。 校舎内(渡り廊下)でも測定します。測定は、作業中3日ごとに行います。
18	アスベスト工事期間中北校舎でも行事を予定しているが、問題ないか。 南校舎より校舎内に入り2階渡り廊下で北校舎に移動すれば問題ありません。
19	渡り廊下の外でアスベスト除去作業をしても通行に支障はないか。 南校舎にある昇降口から校舎内に入り2階渡り廊下で北校舎に移動することができます。渡り廊下については窓ばかりですので、すべて外部をテープで目張りをします。基本は外からですが、内側も目張りをします。
20	今回集まった人は近くのごく限られた人だけしか知らされていないようだが、体育館利用などで来校する人たちへの周知はしないのか。 今回の説明会は 法、条例によって施工者が決められた範囲の近隣住民に対して行わなければならないものを行ったものです。保護者の方、学校利用の団体の方には学校を通してお知らせするか、どこかに掲示するかを考えています。
21	保護者の中には、校舎にアスベストがあることすら知らない人がいる。この工事をするようになってアスベストの存在がわかったのか、以前から存在を承知していて今回の工事に合わせて処理をすることになったのか教えてほしい。 練馬区は条例に基づき、飛散の恐れのあるアスベストは除去および封じ込め工事を行っています。 通常の状態では飛散の恐れのない外壁塗装のものもあります。それらは外壁補修工事や校舎等の解体工事を行う際に撤去いたします。
22	以前行った工事の時に他の場所にアスベストはなかったのか。 練馬区教育委員会では平成18年に全校を対象にアスベストの有無を確認しています。本校にもアスベスト含有材料はありますが、飛散する恐れが無いように適切に処理しています。

23	天井が落ちたところを直したりしていたがそこは大丈夫だったか。 はい、GW頃に天井を緊急で直しましたがアスベストは出ませんでした。目に見える部分にはアスベストは無いのでご安心ください。
24	今回工事をする場所で子供たちがアスベスト部分をいたずらをして触れてしまわないか心配なので、カラーコーンを置いてロープを張るなどして触れないようにしないのか。 子供たちが叩いたくらいではアスベストに触れるようなことにはならないと思います。
25	仮設事務所ヤードのところの高さ3mの鉄板はかなり高いのでは、倒れるなどの危険はないのか、3m必要なのか。 3mの高さは一般的なもので内側にパイプなどを組んでパネルをとりつけます。控えを多めにするなどして台風などでも倒れないようにしています。
26	今回の外壁の改修を行うことで中村小のアスベストは全てなくなるのか、まだ残っているところがあるのか。専門家の目で大丈夫でも素人考えでは建物は大丈夫なのか子供たちは大丈夫なのか不安だ。 来年南校舎の工事を予定していますが、アスベスト工事は予定していません、南校舎の外壁にはありません。ただ、一般的に多いのがトイレの天井ボードなどに入っていることが多いので残っている可能性があります。※注記2
27	工事が一旦中止になったら、工事が遅れる可能性もありますか。 工事が伸びて学校運営に支障がでるかもしれないが、きちんと目張りをして、負圧をかけて、外部に飛散しないように万全の方法で施工します。
28	アスベスト除去工事の順番はあるのか。 足場をかけたら密閉作業をして撤去、同時に次の足場設置と次々に作業を終わらせていきます。
29	連絡通路で作業中に子供たちを通らせたくないの、事前に予定を知らせてほしい。行事なども変更したりして対応したいが、きつかけがないと予定ができない。 早めに予定を知らせるようにします。
30	夏休み工事で前倒しになる工事はあるように聞いたが、アスベスト工事なのか？ 給食室工事は準備の都合で遅くなるできないため少々前寄りになるかと思いますが、アスベスト除去工事は8/1からです。
31	産廃ヤードを設置して通行に制限がでたり自転車が置けなくなったりしないのか。 自転車を置ける範囲は変わるかもしれませんが、現在の自転車置き場はそのままご利用になれます。
32	産廃ヤードの広さは工事期間同じ広さか。 8月から9月は最低でもコンテナを三台置く予定ですが、作業が進むにつれて徐々に2台1台と減らしたいと考えています。
33	土曜・日曜の作業は行うのか。 日曜は作業を行いません、土曜日は作業をさせていただきたいと思います。
34	7月21日(土)28日(土)は学校で行事があるのですが行うことは可能ですか。 調整します。

35	<p>常に現場に居る方を教えてください。急なお願いや連絡を誰にすればよいのか教えていただきたい。</p> <hr/> <p>常に現場に居るのは㈱コバ建設・宮入です。 ご家庭では作業をしているので注意するようお子さんにご指導いただきたい。作業員に関しては状況によりグラウンドの外を通るように指導します。</p>
36	<p>7月に入ってから保護者や範囲を広げた説明会を行う予定なのか聞きたい。</p> <hr/> <p>今回の説明会は 法、条例によって施工者が決められた範囲の近隣住民に対して行ったものです。 保護者の方々へのご説明方法は教育委員会、学校とも調整して検討させていただきたい。</p>
37	<p>今日参加できなかった人に説明会の内容を伝えなければならない。きちんとしたものが出るのであれば「それを待つ」と伝える。</p> <hr/> <p>議事録のようなものを出したいと思う。</p>
<p>6 閉会</p>	

以下は皆様からいただいたご意見・ご要望です。

- ・健康被害があっても何十年もあとのことになるので十分気を付けて工事を行ってほしい。
- ・アスベストが学校にあると聞いただけで、専門家が大丈夫と言っても不安である。
- ・中村小学校校舎にあるアスベストの含まれた場所を公表してほしい。

(注記)

※議事録内で重複・類似している内容についてはまとめさせていただきました。

※説明会の質疑応答において発言したものに2点訂正がございます。

1. 「内部についてアスベスト除去があるか」のご質問に対し、「内部にはない」と捉えることができる表現がありました。

今回改修工事を行う給食室の天井材にアスベスト成形板(レベル3)が使用されており、そちらを撤去する工事があります。

「内部の工事箇所には吹付アスベストはない」という意味合いで発言いたしましたが、誤解が生じる表現を用いてしまいました。

2. 「今回工事においてアスベストがすべてなくなるのか」というご質問に対して、今回工事で「校舎の外壁すべてからなくなる」ということではありません。北・南校舎とも外壁塗装材にアスベストが含有されている部分があります。

今回は、外壁塗装材の付着力が弱かった北校舎西面および渡り廊下および連絡通路天井部分に関して除去作業を行います。付着力に問題がなかった部分については塗装材の除去はせず、上から新たに塗料を塗る作業となります。

本工事は徹底した飛散防止対策を行い、適切に処理いたします。

説明が不十分であったことをここでお詫びいたします。